

との重要性にかんがみて、その修正を
むことになつたのでありますて、そ
のやりくり等から百五十五億と、いう借
入金の国鉄の中から四十五億を
さくよな結果になりまして、これは
実はもう話をしてもどうせ御承知下
さつていることと思いますが、閣議等
においても運輸大臣はこれには最後ま
で反対をしたわけありますが、大蔵
大臣が責任を持つてその債券に振り向
けた四十五億の消化は引き受け、こ
ういうことをはつきり申しましたがた
めに、やむを得ず大蔵大臣がこれを消
化するというその言質を信頼して応じ
たような次第であります。

○正木委員 予算委員会ではございま
せんので、当委員会では今政務次官が
おつしやったような自民両党の予算折
衝の過程におけることや、従来大蔵大
臣が国会を通じて言明された事柄等に
ようとしているのではないのです。問
題は現実の問題でございます。そこで
私はあらためてあなたにお尋ねするの
ですが、大蔵大臣が責任を持って肩が
わりをした四十五億を引き受けるのだ
と声明をされたので、三木運輸大臣が
納得したとおっしゃるのですが、一体
引き受けるということは政府みずから
が引き受けてくれるのか、それとも市
中消化する場合に大蔵大臣があらゆ
る努力を払って市中消化に努力するとい
う意味なのでしょうか、この点をお尋
ねしておきたいと思うのです。といふ
ことは、あなたも御存じのように、実
は今日デフレのさなかにございまし
て、国鉄の債券の市中消化というもの
は、決して芳ばしいものではありません
んですから、あなた方が御決定になつ

た姿で、今晚おそらく議会を通過しま
しょうけれども、もしこの四十五億と
いう鉄道公債が思うように処理されな
いということになりますと、國鉄とし
ての事業計画というものは全然立たな
くなるのです。これは現実の問題とし
てわかつただけると思う。そうして
何か問題があつたときには、總裁以
下が責任を負うようにここでたたき上
げる。そういう種をまいたあなたや、
大臣や、政府の諸公がわれ闇せずえん
という態度をとられたのでは大へんで
しよう。ですから、大蔵大臣が責任を
持つて引き受けると書つた、その引き
受けの具体的な方法は、どういう形で
引き受けるのかということをまず聞い
ておきたい。

○河野(金)政府委員 予算のことであ
りますので、大蔵大臣が所管上の責任
者でありますから大蔵大臣と申しまし
たが、大蔵大臣のみまたない予算の
修正であります。それを党並びに閣
議等においてのませたのでありますか
ら、この修正に対して、従つてそれが
ら起つてくるであろう、あなたの御心
配に対しても大蔵大臣の責任にあら
ずして、内閣全体の責任であり、また
与党たる民主党全体の責任であり、ま
た一方この予算の修正をのましめた自
由党の諸君も、私は幾らかこの責任を
負つていただけるであろう、最終的には
われわれはその消化のために、大蔵大
臣並びに政府は市中銀行等を奨励する
のであります。しかもしもそれで消
化されない場合は、政府はその消化
の方法を考えていることは思いま
す。もつとざつぱらんに申し上げま
す。このほか今回の御修正によって、
従いまして四十五億の公債の発行増に
よりまして、必要な利子及び経費、そ
れから預金部の方で四十億減りました
日銀に引き受けさせるというところま

で考へているものという了解のものと
に、われわれはむべからざるものと
のんだといふうに御了承願いたいと
存します。

○正木委員 私はこの機会に國鉄總裁
に一言お尋ねしておきたいのですが、
今あなたがお聞きになつたような事柄
について、國鉄を監督の立場にある三
木運輸大臣から、こうした結果になつ
たのであるということの何か報告、
御相談があつたかどうか。この預金部
資金からの百五十五億の借り入れのう
ちから、四十五億鉄道公債に肩がわり
をした。これの善後処置について、あ
なたに対して何か報告、御相談があつ
たかどうか、この一点だけあなたから
聞いておきたい。

○十河説明員 まだ最近のことであり
ますので、詳しいお話を伺いません
が、そういうことになつたということ
のお話は承知いたしております。私ど
もも非常に心配しておりますが、今伺
います通り政府の方で何とか御心配下
さることだと私どもは心得ておる次第
でござります。

○正木委員 そこで私は國鉄の事務當
局にお伺いしたいのですが、これは政務
次官にもよく聞いてもらわなくちゃな
らぬ。たゞ政府が責任を持つてこの
由党の諸君も、私は幾らかこの責任を
負つていただけるであろう、最終的には
われわれはその消化のために、大蔵大
臣並びに政府は市中銀行等を奨励する
のであります。しかもしもそれで消
化されない場合は、政府はその消化
の方法を考えていることは思いま
す。もつとざつぱらんに申し上げま
す。このほか今回の御修正によって、
従いまして四十五億の公債の発行増に
よりまして、必要な利子及び経費、そ
れから預金部の方で四十億減りました
日銀に引き受けさせるというところま
で考へているものと、額面百
円に対して九十八円、これは昨年もそ
うであったはずなのです。そうすると
この二円の差がつきますね。それか
ら公債の場合には利率が七分五厘で
あります。それで、その根底がくつがえつてく
ることになりますませんか。そういう
ふうに考えませんか。予算技術上から
いつて、予算編成のつじつまからいけ
ば私もこの数字の帳じりは合せます
よ。合せることはいとやしい。いとや
すいけれども、中身が本質的に違つて
きていはしませんか。これに対して國
鉄の事務當局からその具体的なこまか
い点もここで明らかにしてもらいた
い。

○石井説明員 ただいまお話をありま
した預金部資金の借り入れ金と債券發行に
よる場合等の差は、御指摘のように第一
に利率が違つております。それから
額面を二円低く売り出しておりますの
で、發行価格は当然百円につき二円不
足します。そのほか公債發行をいたし
ますと、証券会社その他に手数料を支
払わなければなりません。これらの取
扱い諸費も相当ふえて参つております。
このほか今回の御修正によつて、
従いまして四十五億の公債の発行増に
よりまして、必要な利子及び経費、そ
れから預金部の方で四十億減りました
日銀に引き受けさせるというところま

経費の上でも二億三千七百万円の増加
を来たしております。

○正木委員 ちょっとと二億三千のと
たに発行増加いたしますと、利息のほ
かにさらに発行差額、それから手数料、
そういうものを入れまして全部でこれ
が四十五億に相当いたしますものが三
億六千七百万円ございます。しかし一
方運用部資金からの借り入れの四十
億減りますから、この利息が一億三千
万円減りますので、その差の二億三千
七百万円、これだけ経費が増加いたす
とになりますよ、あなたの当初出した
とになります。

○正木委員 もう一点經理局長にお尋
ねしますが、償還の期間の相違がそ
に出てきましよう。その差額の利率の
計算がその中に入っていますか。入つ
ていいはしませんか。これに対しても
出されただの三十年度の予算、資金計
画といつたと申しますと、おつしやるよう
に四十五億振りかわつたところでは相当
違だけでございまして、長期の資金計
画といつたと申しますと、おつしやるよう
に四十五億振りかわつたところでは相当
違だけでございまして、長期の資金計
画を立てる上には大きな影響があ
るうと見ています。

○正木委員 そこで事数字上のことに
なりましたから、政務次官にお尋ねし
たいで、私は運輸省の監督局長にお尋
ねしたい。植田さん、表面から見て
は、要するに國鉄の當面の計数上では

入れてくれないかというような発言があつたけれども、私は率先してその議論はここですべきものではなしに、それは別途考えてほしいということを発言したのであります。だからひもつきで持つてこれらといふことには、運輸省としては受け入れるわけにはいかないのであります。これも閣議等においても意見が対立したままであります。五億円新線に認めるということはききましたが、その五億円のうちに、とりあえず今年度五千万円を川崎線につけて、それを新線の中に入れてくれという要望があつたそうであります。運輸大臣はそれは了承しておはせん。もちろん正木委員も御承知の通りに、運輸大臣がたといっそまするが、建設審議会にこれは諦めなければならぬのではあります。二十五億、それには近く開かれるであろう鉄道建設審議会に諮りまして、そのときに一つの意見としてはあるいは申し出なければならぬと思います。こういうふうで、通産当局並びに労働当局から石炭合理化並びに失業救済事業の一環として、川崎線をここへ入れてほしといふ要望があるが、これをいかに取り扱うかということは、かかつてその建設審議会においてこれを諮問しなければならない問題であつて、今運輸当局が絶々承しております。

○正木委員 私は政務次官に強く要望しておるので、非常に本質的に問題を混乱させておるのであります。石炭合理

化の法律案を通じてこれから出るであろうと予想される失業者を救済するため、川崎線であるとどこの線であると、それを敷設して失業者をその工事に吸収するのだ、こういう考え方が根本的に間違いなのである。と申上げますことは、日本国有鉄道法という法律によつて、この国有鉄道とは何ぞやという定義が、第一章総則の第一條で規定されてゐるわけです。今財政的に危機に瀕した国鉄が、この破産寸前の国鉄が、当然政府全体の責任においてどうあるべきかと、失業救済の問題を——高い利息を払つてそうして借金をして鉄道建設をやって、そしてそれから利益が上るのはなくして、その建設した鉄道それ自体も赤字の継続ではあるけれども、この法律規定によつて政府からの命令によって、好むと好まざるとにかかる今まで、国鉄がやつておる。何も失業救済のために、財政危機に瀕しておる国鉄みずからが、鉄道を敷かなければならぬという理屈は、政務次官成り立たないのである。どうかあなた、この点をよく御理解と御研究を願つて、十分大臣と協議されたい。かくしておった當時、その当時はいろいろな失業対策費百六十八億の予算を計上いたしましたが、そのためには大体失業対策費百六十八億の予算を立てましたが、実は労働省いたしまして、その後の労働省から政府の閣議等においても、今までが御答弁下さった線で強行に主張していただきたいたい。このことを強く要望しておられたのであります。それで、そういう熱意から、実は突然としてこの五億の鉄道建設費が計上された。なるほど理屈から言うと二十三線の予定線に全部その五億を使うのが当然であると私は考えますが、この際やはりこの特別な意味を持つております川崎線でこの五億円の増額の予算を処理してもらいたい、こう考えておるわけであります。しかし新聞等で伝えられる面を見ますと、どうしても一まつの不安というものが大きいわけではないわけあります。しかし新聞等で伝えられる面を見ますと、どうしても一まつの不安があります。だから、川崎線に対する質問がありました。私も正木さんの質問の要旨並びに政務次官の答弁の要旨に賛成でございまして、何とかその線でこの五億円の増額の予算を処理してもらいたい、こう考えておるわけであります。

○中居委員 ただいま正木委員から鉄道新線建設に対する質問がありましたが、これに対しても河野政務次官から御答弁がございました。私も正木さんの質問の要旨並びに政務次官の答弁の要旨に賛成でございまして、何とかその線でこの五億円の増額の予算を処理してもらいたい、こう考えておるわけであります。しかしながら川崎線に対する質問の要旨並びに政務次官の答弁がございました。私も正木さんの質問の要旨並びに政務次官の答弁の要旨に賛成でございまして、何とかその線でこの五億円の増額の予算を処理してもらいたい、こう考えておるわけであります。

○高瀬政府委員 先ほど正木さんから、ただいまは中居君からお話をありましたが、一体その真意はどうですか、高瀬政務次官から承わりたい。
○高瀬政府委員 先ほど正木さんから、ただいまは中居君からお話をありました、実は労働省いたしまして、労働大臣もこの点に関して非常に心内でやるのだと公式に表明しておきましたが、一体その真意はどうですか、高瀬政務次官から承わりたい。

○高瀬政府委員 先ほど正木さんから、ただいまは中居君からお話をありました、労働大臣もこの点に関して非常に心内でやるのだと公式に表明しておきましたが、一体その真意はどうですか、高瀬政務次官から承わりたい。

○中居委員 ただいま正木委員から鉄道新線建設に対する質問がありましたが、これに対しても河野政務次官から御答弁がございました。私も正木さんの質問の要旨並びに政務次官の答弁の要旨に賛成でございまして、何とかその線でこの五億円の増額の予算を処理してもらいたい、こう考えておるわけであります。しかし新聞等で伝えられる面を見ますと、どうしても一まつの不安があります。しかし新聞等で伝えられる面を見ますと、どうしても一まつの不安があります。しかし新聞等で伝えられる面を見ますと、どうしても一まつの不安があります。

持つておられますから、一応強く押えておきませんと非常に危険があるよう思ひます。ことに河野政務次官はこの審議にかけてみるような空氣でござりますが、断然かけるに及ばぬことでございまして、二十三線へプラスして出すなんということは、内部で葬り去るべきであると考えておるのでござります。ということは、高瀬政務次官はこの委員会へあまりお出になりませんのでおわかりにならぬのでございますが、二十三線の関係者はほんとうに血の出るような叫びによりまして、強く要望をいたしてきたのでございます。ことにこの残つておる線の中には、山村地帯のが非常に多いのでございまして、山村の失業状態というものは、潜在失業者は都市に匹敵するものがござりますので、この失業関係の点から見ましても、二十三線の建設促進は絶対の状態にあるということを申し上げたのでございます。ことに三江線あたりの山村地帯はおびただしい失業状態にあるのでございまして、ほんとうに木の根を食べ、川の魚を食つてゐる実情で、このフレ下にあいでおるこの情勢から考えましたときに、おいても、切にその必要性を感じておることをつけ加えておきたいのでございまして。ことに石炭合理化に対する臨時措置をお出しになりましたときは、この五億はきまらないときでございまして、その臨時措置をお出しになるときは、予算的措置が伴わずにお出しになっておるのでありますから、その責任はまさに政府にあるのであります。そこで、ここに新線五億の中へ突如として入るというようなことは、全く論理を逸脱するものであることをこの際申

し添えまして、特に河野政務次官の大決意をさらにお願ひいたしたいのです。○河野(金)政府委員 答弁する必要はないと思いますが、この委員会の御意見はわかつておりますし、その上にあなたのような強い激励があれば、なお元気を出して二十三線を死守いたします。同時に失業救済事業とか、その他別途の考え方によつて、別途の会計において鉄道をお作りになつて、できてしまつたものを国鉄に運営してくれとおっしゃるならば、おそらく国鉄の方でもこの運営だけはお引き受けになるであらうと思うのであります。

○池田(禎)委員 私は労働政務次官がお見えになつて、先ほど来いろいろお話をになつて、いることを聞きまして、関連して質問をいたします。たゞいま永山委員から、労働次官はここにあまり來ないから経過は知らぬだらうといふように言われましたが、確かにここへ来ることもないだらうし、永山君はこゝに前落選されていたから知らないと思ひます。ですが、われわれは数年来非常に努力をいたしたのであります。あなたのところからそういうことを言わると、われわれも、切にその必要性を感じておることたしましては、どうしても言わざるを得ない。平地に波瀾を起すようなことがありますからそぞういうことを言わると、われわれ数年来苦労いたしているものといつたましても、どうしても言わざるをやめられません。これは國全体を考え、國家の現状といふものをあわせて考えて議論をいたさなければなりません。

○高瀬政府委員 その点はうすうす石炭合理化法案といふものが出来るとかいふことを聞きました。ところが政府として正式にこの予算を編成するときには、先ほどもその点は申し上げた百六十八億の失業対策費を計上して、大体の骨組みができるときには、いまだ石炭合理化法案なるものは影も形もない。平地に波瀾を起すようなことかたたわけあります。従つてこれにかかる予算を的確に計上することがであります。同時に新しく五億円を追加されることは、あなたがお話しになる以上は、それが理想を説いても、理想が一挙にで通つておらない。しかし考もまあ現実のところには無視できません。われわれが理想を説いても、理想が一挙にできなければやはり次善の策をとる以外にない。そこでこれは政務次官同士が考えたものは、その中からさける分か入れないとかいうことは、國鉄の新

しい路線が党利党略で作られるならば私も黙りますが、国家のために必要な路線を作るかどうかが問題なので、それでも、そうなれば労働次官も背水の戦にならぬ。私はわが国の現下の国民生活の実態から考えて——永山君は木の根を食つてゐる云々と申されましたが、われわれ福岡県では十万の炭鉱労働者が失業し、妻を売り、娘を売つてゐるような状態である。あなた方新聞を見たら、その惨状を見るに忍びないものがある。日本のいかなるところよりもこの実態は深刻であります。私も議員の一人として、自分のことだけの利害を主張しません。これは國全体を考え、國家の現状といふものをあわせて考えて議論をいたさなければなりません。

○高瀬政府委員 その点は現段階になりますと、別途考慮する余地がないわけではありません。私の方では先ほど申し上げましたが、約五億程度のこの石炭合理化に関する失業対策の対策を立てて出でてあるわけであります。今の段階ではそれが計上されないということになると、やはり同じ鉄道の建設でありますから、この中へ多少なりと割り込まれないと、労働省としては全然失業対策に対して責任を持てないというようになります。これが計上されないということになりますから、どうぞよろしくお願いをいたします。

○池田(禎)委員 それは今労働政務次官と運輸政務次官が、厳格に申せば相異なる御意見を出されている。しかし今國鉄全般につきまして、あく新線のみならず、車両改良にいたしましての増大しておりますところの筑豊炭田における失業者の吸収策といつましに、これは当然のことであつて、一日の基幹産業としての石炭のコストを下げるということは、何よりの至上命令であります。さらにもまた最も失業者の増大しておりますところの筑豊炭田における失業者の吸収策といつましに、これは当然のことであつて、一日の基幹産業としての石炭のコストを下げるということは、何よりの至上命

ですが、私はすでに昭和十二年から出ておりまして、三江鉄道の開設当たらの関係者でございまして、特に三江鉄道は路線まで敷かれておるものと、戦時中鉄の関係で取り扱つたというような状態で、陰陽連絡の最も重要な路線でございまして、これがこの二十五億の予算では全く事業を中止しなければならぬという運命に追い込まれつある状態でございますので、この事情、ことに今日炭鉱方面におけるところの失業関係で非常に苦しい状態であるのと同じように、農村におきましても、事実においては娘を売り、生活是最も困窮状態にあるのでございまして、今日都會において勤めております赤緑区域等の関係の者は、むしろ農村側の方が非常に多いのでございまして、その困窮状態といふものははなはだしい、ことにそれらの三江線付近の地帶は全く山村地帯でございまして、耕地面積はほとんど持つていないのであります。山林だけによって生活をいたしておるような状態でござりますから、これらの諸点から考えましたときにおいては、その失業対策としての地位から見ましても重大なものであるのであります。實に二十五億の金額におきましては、七線の路線がこれを継続できるかどうかという運命に立ち至つておる点等を考慮の上、十分一つ御検討になつていただきたいということを、さらに一つつけ加えて要望しまして発言を終ります。

○原委員長 本日はこの程度として、次会は公報をもつて御通知申し上げます。

午後三時十五分散会

【参照】
道路運送車両法の一部を改正する法

〔都合により別冊附録に掲載〕
律案(内閣提出)に関する報告書